

Culture générale et expression BTS 2 2015/2016	Thème 2 – Je me souviens	Les troubles de la mémoire et l'oubli (Corpus)
--	--------------------------	---

Confrontation des documents → Quels sont les ressemblances, points communs et divergences entre les différents documents du corpus ?

L'oubli est présent dans les quatre documents, sous différentes formes :

Doc 1 : L'oubli est une manipulation de l'esprit

Doc 2 : L'oubli est une manière de relativiser, elle pourrait s'apparenter au nombrilisme

Doc 3 et 4 : L'oubli est vu de manière pathologique et par le biais de différentes maladies (Alzheimer, Korsakoff)

→ L'oubli peut avoir différentes formes. Dans la littérature, il peut être la conséquence d'une manipulation qui se rapproche de la propagande. Il peut être aussi une manière de ne pas porter d'intérêt aux choses qui nous entourent, comme tel est le cas dans la chanson de Dutronc. Enfin, l'oubli peut-être une défaillance du cerveau et dans ce cas là, l'amnésie est pathologique.

La place du souvenir dans les différents documents

Doc 1 : Les souvenirs sont comme effacés de la mémoire du personnage principal. Malgré ses efforts, ils ne parvient pas à se souvenir de son enfance et de Londres à cette époque.

Doc 2 : Il n'est pas question de souvenir en 1966. A cette époque Dutronc chante le présent.

Cependant de nos jours, en 2016, certaines références font partie du passé et du souvenir : les soviétiques et l'URSS mais aussi Catherine Langeais qui était une présentatrice télé. Cette chanson montre une époque révolue.

Doc 3 et une partie du document 4 : Alzheimer est une perte des souvenirs à court terme (= amnésie antérograde)

Doc 4 : Le souvenir est définitivement perdu sans les cas de H. Molaison, de la maladie d'Alzheimer et du syndrome de Korsakoff. Mais la le cas des amnésies psychogènes, il est possible que le souvenir revienne (grâce à des indices ou à l'hypnose)

→ L'oubli est les souvenirs sont deux thématiques inextricablement liées. On a pu voir dans le corpus sur les souvenirs d'enfance, que les souvenirs s'érodent avec le temps. Mais là, il n'est pas juste question d'érosion et d'amenuisement. Il est question d'oubli et de perte de mémoire. Les souvenirs dans le document 1 et le document 2 sont vu de manière personnelle (utilisation de la 1ère personne et narrateur omniscient dans le doc 1). Dans les deux derniers documents la perte des souvenirs est plus traitée comme une conséquence de la maladie. L'amnésie est un trouble parmi d'autres. (CF cours sur les troubles de la mémoire)

=> Dans ce corpus on peut remarquer que les documents ne parlent pas uniquement d'un point de vue médical mais il montre les différentes raisons qui liées à l'amnésie.